hatte 1950 vor dem III. Parteitag eine spezielle "Gehaltsregelung der technischen Intelligenz durch Einzelverträge" angeregt und "im Namen des Politbüros" ausdrücklich versichert, "daß die Intelligenz entsprechend ihren Leistungen, die sie sich in langem, mühevollem Studium erworben hat, Anspruch auf einen höheren Lebensstandard hat"¹¹⁹. Spezialistenbezüge von monatlich 4 000 DM Ost waren seither keine Seltenheit. Spitzengehälter erreichten in einzelnen Fällen die Höhe von 15 000 DM Ost monatlich. Dennoch konnten die Kommunisten nicht verhindern, daß eine große Anzahl Techniker und Ingenieure, die sich in den Betrieben nicht von Funktionären herumkommandieren lassen wollten, die SBZ verließ — von 1954 bis Mitte 1961 allein 17 082¹²⁰.

Um so bemerkenswerter erscheint dagegen das Verhalten der "technischen Intelligenz" während des Aufstands vom 17. Juni 1953, über das sich Ulbricht selbst einmal ausgelassen hat: "Ich möchte mir auf Grund einiger Erfahrungen nach dem 17. Juni noch einige Bemerkungen zur Frage der Intelligenz erlauben", sagte er in einer Rede Ende Juli 1953. "Im Funkwerk Berlin-Köpenick, in den Leuna-Werken und in einigen anderen Betrieben gehörten einige Angehörige der technischen Intelligenz zu den Initiatoren von Streiks und Kampfmaßnahmen gegen die Regierung ... Es ist bekannt, welche großen Möglichkeiten die Deutsche Demokratische Republik der Intelligenz für ihre wissenschaftliche Arbeit eröffnet. Dabei haben wir keineswegs das Bekenntnis zum Marxismus als Bedingung für unsere Maßnahmen gestellt. Es kann jedoch nicht als lovales Verhalten bezeichnet werden, wenn in der Vergangenheit einige Angehörige der Intelligenz den Anschein politischer Neutralität zu erwecken versuchten, aber gleichzeitig eine feindliche Tätigkeit durchführten und im Moment der faschistischen Provokation offen zum Kampf gegen die Regierung der DDR übergingen, ja, sogar als Sprecher für die Forderungen der faschistischen Untergrundorganisation auftraten. Wenn in einem Großbetrieb Spione überführt und . . . Agenten . . . entlarvt werden, dann bedeutet die Forderung einiger Angehöriger der technischen Intelligenz nach Freilassung der Verhafteten eine direkte Unterstützung der Spione und Provokateure^{12,1}." Es ist kein Zufall, daß sich gerade die "technische Intelligenz" mit den Aufstän-

¹¹⁹ Walter Ulbricht "Der Fünf jahrplan und die Perspektiven der deutschen Volkswirtschaft", in "Protokoll der Verhandlungen des III. Parteitages ", S. 404.

^{120 &}quot;Die Flucht aus der Sowjetzone . . . ", S. 17.

¹²¹ Walter Ulbricht "Die gegenwärtige Lage und der neue Kurs der Partei", in "Der neue Kurs und die Aufgaben der Partei", [Ost-]Berlin 1953, S. 79 f.